

# Jueves 20 de Agosto del 2009

Última modificación 20.08.2009

El Financiero Pesimismo económico; prevén caída del PIB de 7% en 2009 Eduardo Jardón Los analistas perciben un escenario más pesimista sobre el desempeño que tendrá la actividad económica en México en 2009. En la Encuesta Banamex de Expectativas, los expertos pronosticaron que el Producto Interno Bruto (PIB) registrará una caída de 7 por ciento, superior a la de 6.8 esperada en el sondeo previo. Por lo menos desde 1935, el país no reporta una caída de esta magnitud. La previsión más pesimista correspondió a Barclays Capital, ya que espera una contracción de 7.7 por ciento, y la menor caída, de 6.4, fue pronosticada por analistas de Banorte y Scotiabank. Impulsa el crudo avance del peso de 6.3 centavos Clara Zepeda Hurtado A raíz de que los inventarios semanales de petróleo cayeron inesperadamente, sugiriendo un aumento en su demanda por mejores condiciones económicas, la cotización del dólar spot frente al peso cerró en 12.8870, lo que significó una apreciación de la moneda mexicana de 6.3 centavos respecto a la sesión previa. Durante la jornada en la que el precio del petróleo estadounidense se disparó 4.67 por ciento, el peso osciló entre 12.8575 y 12.9740 unidades por dólar, según datos del Banco de México. Analistas afirmaron que la divisa mexicana se mantiene relativamente estable, aunque parece más probable que en el curso de los siguientes meses emprenda un avance hacia su resistencia, ubicada en 13.35, que un retroceso hacia su soporte establecido en 12.50. Mal diagnóstico de SHCP dejaría a estados y municipios en la quiebra Jeanette Leyva / Rivelino Rueda Las medidas propuestas por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para enfrentar la crisis fiscal que viven los estados y municipios son insuficientes, ya que la dependencia, tal como lo hizo con el desempeño de la economía mexicana, ha realizado un mal diagnóstico. El secretario de Finanzas del Gobierno del Distrito Federal (GDF), Mario Delgado, pidió a los senadores su intervención en la crisis fiscal, pues el gobierno federal pretende dejar sin apoyo a los estados y municipios, lo que los pondría en situación de virtual quiebra. Durante una reunión con la Comisión del Distrito Federal que preside la senadora María de los Ángeles Moreno, Delgado Carrillo criticó la actuación de la SHCP, ya que se tienen finanzas sanas, pero prácticamente una economía muerta. Más subsidio a gasolinas que en combate a pobreza (Marcela Ojeda Castilla) En 2008, México gastó más recursos en mantener "artificialmente" el precio de la gasolina y subsidiar a los sectores más privilegiados que en combatir la pobreza. Mensualmente, se subsidió con mil 840 pesos a cada propietario de vehículos de alta cilindrada como las camionetas Hummer. Mientras que el apoyo destinado a cada familia inscrita en el Programa Oportunidades fue de mil 380 pesos, destacó Juan Pardinás. El director de Análisis de Finanzas Públicas del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), apuntó que en 2008, por no enfrentar el precio real de las gasolinas, el gobierno canalizó 200 mil millones de pesos para subsidiarlas, en tanto que el boquete fiscal para 2010 es de 300 mil millones. Banca de desarrollo, más activa en proyectos (I. Becerril / M. Solís) Alonso García Tamés, director general del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), expuso que la banca de desarrollo amplió su presencia como financiador directo del 35 al 47 por ciento de los proyectos. Agregó que el otorgamiento de crédito ha repuntado más de 100 por ciento en los últimos seis años. Entrevistado al término de su ponencia en el marco del primer Foro de Información Estratégica para Invertir en México, explicó que los proyectos más beneficiados por los apoyos son los carreteros, férreos (entre ellos los suburbanos) y los relacionados con la estructura de proveeduría de agua. Asimismo, descartó que el recorte al gasto público afecte los 480 proyectos comprendidos en el Plan Nacional de Infraestructura, y dijo que aún no saben en qué medida se verá afectado Banobras por ello. Recesión, oportunidad para reformas Ivette Saldaña / Isabel Becerril Aunque el pronóstico actual prevé una mejora del panorama económico, en México se requiere aprovechar la crisis económica para llevar a cabo las reformas estructurales que necesita el país, a pesar de los costos políticos que tenga, y aun y cuando éstas podrían tomar entre cinco ó diez años en concretarse, planteó el director del BID en México, Ellis J. Juan. La propuesta fue apoyada por el presidente de la Concanaco, Mario Sánchez Ruiz, y el presidente de la Coparmex, Ricardo González Sada, quienes afirmaron que hace falta consolidar crecimientos mayores al 4 por ciento y aprobar las reformas estructurales. Durante el Invest Mexico Forum 2009 que realizó la Concanaco, el funcionario del Banco Interamericano de Desarrollo y el líder economista del Banco Mundial para México y Colombia, David Rosenblatt, dijeron que México fue de los países latinoamericanos que más afectaciones tuvo por la crisis mundial, al esperarse una caída de las más fuertes. Capta México IED por 10 mil mdd Isabel Becerril / Ivette Saldaña En el primer semestre de este año ingresaron al país diez mil millones de dólares por concepto de Inversión Extranjera Directa (IED), lo que indica que está recuperándose la confianza de los capitales para llegar a México, señaló Gerardo Ruiz Mateos. El titular de la Secretaría de Economía (SE) indicó que, si bien hay cancelaciones de proyectos de inversión en el país por parte de empresas chinas, principalmente en dos plantas automotrices, hasta el momento México es uno de los principales destinos en América latina para invertir. De acuerdo con cifras de la SE, en el primer semestre del año pasado se captaron 13 mil millones de dólares por concepto de IED. Pide CNA plan de emergencia ante la grave sequía Isabel Becerril La grave sequía que afecta a gran parte del territorio nacional obliga a que el gobierno federal considere un plan emergente, que entre otros aspectos incluya apoyos al sector ganadero, señaló el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan Carlos Cortés García. Entrevistado en el marco de la inauguración del foro Invest México, organizado por la Confederación Nacional de Cámaras de Comercio (Concanaco), Cortés García reconoció que la falta de lluvias encendió la alerta en el campo nacional, pero será hasta dentro de un mes cuando se conozcan los daños reales al sector, aunque todo indica que se requerirá de un apoyo mayor. No obstante, indicó que está garantizada la producción de alimentos para los mexicanos tanto para este año, como para 2010; sin embargo, se requieren medidas agresivas por parte de la autoridad para bajar la dependencia de la exportación de granos. El Reforma Alertan sobre cierre de microfinancieras Jessika Becerra Ciudad de México (20 agosto 2009).- Una tercera parte de las cerca de 250 microfinancieras que operan en el País están en riesgo de desaparecer ante la falta de fondeadores, ya que tanto los fondos nacionales como del exterior cerraron los recursos a este sector, advirtió María del Carmen Díaz, directora general del Programa Nacional de Financiamiento al Microempresario (Pronafim). "Hay una crisis de fondeo y el impacto es que se está cerrando la llave del crédito de las microfinancieras, y si las dejamos de fondear, alrededor

de una tercera parte de las 250 que hay en todo el País podrían morir", expresó en conferencia de prensa. La funcionaria confió en que el presupuesto para el Pronafin, que es un fondo que opera como banco de segundo piso con las microfinancieras, no se recorte para el 2009. Logra crecimiento actividad fabril en EU Washington DC, Estados Unidos (20 agosto 2009).- Un índice clave sobre la actividad fabril en la región noreste de Estados Unidos pasó a territorio positivo en agosto, interrumpiendo 10 meses de contracción, debido a un alza en los nuevos pedidos, dijo este jueves el Banco de la Reserva Federal de Filadelfia. El índice se ubicó en 4.2 este mes frente a una lectura de menos 7.5 en julio, superando los pronósticos más optimistas. El umbral de cero separa el crecimiento de la contracción. Los economistas esperaban una lectura de menos 2.0 para agosto, según una encuesta. El sondeo de la Fed de Filadelfia cubre la actividad de las fábricas en una región que incluye el este del estado de Pennsylvania y el sureste de Nueva Jersey y Delaware, y se sigue de cerca por ser uno de los primeros indicadores sobre el desempeño del sector manufacturero en Estados Unidos. Cae 23% inversión extranjera Verónica Gascón Ciudad de México (20 agosto 2009).- En el primer semestre del año el País captó 10 mil millones de dólares en Inversión Extranjera Directa (IED), aseguró Gerardo Ruiz Mateos, Secretario de Economía. Sin embargo, esa cifra representaría una caída de 23 por ciento respecto a los 13 mil millones que recibió México en el primer semestre de 2008. El funcionario dijo que la meta de inversión para este año es de 15 mil millones de dólares y se espera que incluso provengan de países con los que México no tiene tratados de libre comercio. Analistas estiman que el avance que se tenía hasta el primer trimestre en IED, era mucho menor de la cifra dada a conocer ayer, porque se registraron alrededor de 2 mil 600 millones de dólares. Lo cual significaría que en el periodo de abril a junio la inversión se triplicó. Ayudaría a finanzas inflación.- Moody's Arturo Rivero Ciudad de México (20 agosto 2009).- Si el Gobierno provoca una inflación de 8 por ciento, en vez de 4 por ciento esperada para este año, podría obtener 50 mil millones de pesos adicionales mediante recaudación, calcula la consultora Moody's economy.com. Este proceso se lograría mediante el incremento en los precios de tarifas y servicios públicos, los cuales a su vez provocarían mayor inflación y por lo tanto, una recaudación adicional para el Gobierno. Aunque reconoce un impacto en el consumo, de cualquier forma se lograría incrementar la recaudación. Una estimación de la firma a través del Modelo de Elasticidad Fiscal de Largo Plazo revela que si el Gobierno generara una inflación del doble de la estimada para 2009, se podría haber evitado el segundo recorte que ejecutó la Secretaría de Hacienda. "Si la inflación del año fuera de 8 por ciento en lugar del 4 por ciento esperado, la recaudación tributaria adicional cubriría exactamente el monto del último recorte anunciado por 50 mil millones de pesos", explica la consultora. Cotiza dólar menudeo a 12.96 pesos venta Ciudad de México (20 agosto 2009).- El peso se aprecia frente al dólar este jueves, siguiendo la recuperación de los mercados externos tras un rebote de los valores asiáticos, pero a la espera de la publicación de cifras económicas en México y Estados Unidos. En ventanillas bancarias, el dólar se compra a 12.51 pesos y se vende a 12.96 pesos, una baja de 5 centavos respecto al cierre previo, según datos de Banamex. El dólar interbancario spot cotiza a 12.8480 pesos a la compra y 12.8730 pesos a la venta. En el aeropuerto capitalino, la divisa estadounidense cotiza en 12.39 pesos a la compra y 12.95 a la venta. Avanza Bolsa Mexicana 0.79% Ciudad de México (20 agosto 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores subía este jueves 0.79 por ciento, impulsada por los títulos de la cementera Cemex y luego de datos que mostraron un sorpresivo aumento de la actividad fabril en el noreste de Estados Unidos. El principal índice de la bolsa, el IPC, cotizaba en 27 mil 815.33 puntos, un alza de 216.96 unidades. Los títulos de Cemex, la tercera mayor cementera del mundo, ascendían 5.61 por ciento, a 16.60 pesos. En Wall Street, el promedio industrial Dow Jones subía 0.43 por ciento, mientras que el índice Nasdaq Composite avanzaba 0.73 por ciento. El Banco de la Reserva Federal de Filadelfia informó que un índice clave sobre la actividad fabril en la región noreste de Estados Unidos pasó a territorio positivo en agosto y se ubicó en 4.2, interrumpiendo 10 meses de contracción, debido a un alza en los nuevos pedidos. Ronda crudo en NY los dls. 72 Londres, Gran Bretaña (20 agosto 2009).- Los precios del petróleo se acercaban hacia los 72 dólares el barril este jueves, después de subir más de 4 por ciento en la sesión previa, debido a que se disipaba el optimismo por el ritmo de la recuperación de la demanda del mayor consumidor del mundo, Estados Unidos. El crudo estadounidense para entrega en septiembre, que expira al cierre del jueves, caía 5 centavos, a 72.37 dólares el barril, después de avanzar 3.23 dólares, a 74.22 dólares el miércoles. El crudo Brent de Londres para entrega en octubre cedía 74 centavos, a 73.85 dólares. Los precios fueron presionados por un sorpresivo incremento en el número de estadounidenses que solicitaron por primera vez el seguro de desempleo la semana pasada, subiendo a 576 mil desde los 561 mil la semana anterior. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primer/33490.html> Sequía provocará crisis alimentaria Julián Sánchez y Manuel Lombera Organizaciones campesinas, ganaderas, el gobierno federal y la Comisión Nacional del Agua coincidieron en que el campo mexicano enfrenta un grave panorama, debido a la sequía. La prolongada ausencia de lluvias en gran parte del territorio tiene al país "al borde de una crisis alimentaria histórica", advirtió la Confederación Nacional Campesina (CNC). Sólo en producción de granos básicos, la CNC estima pérdidas por 15 mil millones de pesos, de acuerdo con reportes recabados en las 31 entidades. En Puebla, Hidalgo, Aguascalientes, Michoacán, Guanajuato y Tlaxcala se registran pérdidas en cosechas de maíz hasta de 75%, esto es, más de 2.5 millones de hectáreas. <http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/97061.html> Impulsan la creación de plástico ecológico Alberto Cuenca El gobierno de la ciudad desarrolla proyectos de investigación en coordinación con la UNAM y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) a fin de crear, patentar y luego vender a empresas materiales que se utilicen para la creación de bolsas de plástico reciclables que deben usar ya las tiendas y comercios en la capital del país. La directora del Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito Federal (ICyTDF), Esther Orozco, reveló la existencia de esos proyectos con ambas instituciones académicas, aunque reconoció que será hasta el primer trimestre del próximo año cuando habrá resultados a raíz de ese trabajo conjunto. "Sí es mucho tiempo, pero la tecnología no sale de un día para otro. Confío en que en el primer trimestre de 2010 comencemos a producir estos materiales", dijo. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/72994.html> OCDE: ya comenzó la estabilización Ixel Yutzil González La economía comenzó a estabilizarse en el segundo trimestre de 2009 en los países de la OCDE, anunció el organismo internacional. Según su reporte trimestral de cuentas nacionales, el Producto Interno Bruto (PIB) del total de los países de la

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), de la que México forma parte, no registró variación respecto al trimestre pasado, siguiendo la caída de 2.1% del primer trimestre. En las siete principales naciones de la OCDE, el PIB se redujo 0.1% de forma trimestral. Los tres países con avances trimestrales fueron Japón, con un alza de 0.9%, tras dos trimestres de caídas significativas de -3.1% y -3.5%; y un aumento de 0.3% en Francia y Alemania, tras descensos de 1.3% y 3.5%, respectivamente, en el trimestre anterior.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/72995.html> Descentralización fiscal en México, recomienda el BID Manuel Lomberra Martínez Urge una descentralización fiscal en México para impulsar el crecimiento económico del país al margen de los factores externos, afirmó Ellis Juan, director del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en el país. De los ingresos públicos en los municipios, sólo 7% corresponden a recaudación local y 93% se trata de transferencias federales, informó Juan, y consideró que la redistribución fiscal forma parte de la reforma hacendaria que debe aprobar la próxima Legislatura si se desea incrementar la competitividad del país. "México no puede crecer porque en índices de competitividad estamos en el puesto 60", afirmó Ellis Juan en referencia al Reporte de Competitividad 2009 del Foro Económico Mundial. Mientras no se apruebe una reforma fiscal y otra en infraestructura, México seguirá a expensas del comportamiento económico de Estados Unidos, señaló. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/20/peso-se-aprecia-previo-cifra-pib> Peso se aprecia previo a cifra del PIB El peso se apreciaba levemente el jueves en una sesión con movimientos marginales, a la espera de la divulgación de cifras trimestrales del Producto Interno Bruto (PIB) del país, que podría registrar una de sus mayores caídas históricas. A su nivel referencial a 48 horas, la divisa local ganaba 0.13%, con lo que avanzaba 01.73 centavos, a 12.8660/12.8697 por dólar. "Aquí hay dos factores que hay que considerar que están impactando al tipo de cambio a corto plazo y uno es las reacciones sobre el sentimiento del mercado y la aversión al riesgo (...) y el entorno local que también recobra importancia", opinó Daniela Blancas, estratega de moneda de Scotia Inverlat. El instituto de estadísticas dará a conocer a las 14.30 hora local (1930 GMT) el desempeño del PIB de México en el segundo trimestre, que podría mostrar un desplome de 10.8%, según un sondeo de Reuters. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/20/mexico-mantendra-sin-movimientos-su-tasa-interes-analistas> México mantendrá sin movimientos su tasa de interés: analistas El banco central de México dejaría intacta su tasa de referencia en 4.50%, ante expectativas de que la inflación se esté desacelerando, mostró un sondeo de Reuters. La encuesta mostró que los 22 especialistas consultados esperan que el Banco de México (central) no decida cambios en la tasa de fondeo, luego de siete recortes consecutivos que inició en enero. La entidad redujo en julio la tasa de referencia al actual 4.50% desde 4.75%, acumulando en el año recortes por 375 puntos base, en un intento por reactivar la economía mexicana que pasa por su peor recesión desde 1995, arrastrada por su mayor socio comercial, Estados Unidos. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/20/bmv-preparada-bursatilizaciones-estados-municipios> BMV, lista para bursatilizaciones de estados y municipios La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) está preparada para recibir las bursatilizaciones de los estados y municipios, aseguró su presidente, Luis Téllez. Luego de la ceremonia de listado en la BMV de un TRAC que replica el índice de Perú, aseguró que ante la recuperación que ha registrado la plaza bursátil mexicana ya están dadas las condiciones para listar nuevos instrumentos. Ante los ajustes presupuestales anunciados, la Confederación Nacional de Gobernadores (Conago) anunció que los estados y municipios del país buscarán bursatilizar \$13,000 millones provenientes del Fondo de Participaciones Federales. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/20/caida-remesas-golpea-familias-mexicanas> Caída en remesas golpea a familias mexicanas Durante seis años, Eliza Ruiz y su hija vivieron sin mayores preocupaciones de los dólares que su esposo les envía desde Estados Unidos al pintoresco estado de Michoacán, en el occidente de México. Pero desde que la crisis financiera se agudizó en aquel país, los envíos de dinero han ido mermando de manera angustiante, en tanto conseguir un empleo en México es cada vez más difícil por la aguda recesión que afecta a la segunda economía de AL. En Estados Unidos, los inmigrantes que se fueron persiguiendo el "sueño americano", como Valdemar Tapia, el esposo de Ruiz, están sufriendo el látigo del desempleo, agravado en su caso por un accidente en una mano. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/08/20/dudas-sobre-recuperacion-arrastran-crudo> Dudas sobre recuperación arrastran al crudo Londres.- Los precios del petróleo caían a menos de 72 dólares el barril, después de subir más de un 4% en la sesión previa, debido a que se disipaba el optimismo por el ritmo de la recuperación de la demanda del mayor consumidor del mundo, Estados Unidos. El crudo estadounidense para entrega en septiembre caía 46 centavos, a 71.96 dólares el barril a las 11:32 GMT, después de avanzar 3.23 dólares, a 72.42 dólares el miércoles. El crudo Brent de Londres perdía 91 centavos, a 73.68 dólares. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/19/mexico-no-supio-administrar-abundancia-imco> México no supo administrar la abundancia: IMCO El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) afirmó que el Estado mexicano logró recaudar como nunca en la historia durante la primera década del siglo XXI, que fueron años de abundancia y de prosperidad, pero "México no supo administrar la abundancia". Planteó además revisar algunos subsidios y desaparecer secretarías de Estado, como la Reforma Agraria (SRA) y la Función Pública (SFP) para ahorrar y gastar mejor los recursos presupuestales. El director de Análisis de Finanzas Públicas del IMCO, Juan E. Pardini, afirmó que el presupuesto federal es un área gigantesca de oportunidad para ahorrar y gastar mejor el dinero, ya que existen muchos áreas en las que se pueden hacer recortes. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/08/20/inversion-global-reavivara-economia-mexicana-fch> Inversión global reavivará la economía mexicana: FCH El presidente mexicano, Felipe Calderón, que la inversión extranjera directa que recibió el país sumó unos 10,000 millones de dólares en el primer semestre, lo que representa un descenso 23.5% en comparación con igual período del año pasado. El mandatario aseguró que a pesar de la crisis y la recesión, México recibió una inversión directa global que permitirá arrancar y generar empleos "justo en momentos en que la economía mundial empieza a recuperarse". De acuerdo con cifras oficiales, México recibió inversiones extranjeras directas por 13,079.8 millones de dólares en los primeros seis meses del 2008. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/08/20/index.php?section=economia&article=027n1eco> Se desplomaron 24.5% las participaciones a estados entre enero y julio: Carstens Georgina Saldierna, Juan Antonio Zúñiga y Ciro Pérez El monto

total de las participaciones pagadas a las entidades federativas, entre enero y julio de este año, resintió un desplome anual de 24.5 por ciento en términos reales, informó el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Agustín Carstens Carstens, al presidente de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, Gustavo Enrique Madero Muñoz. La baja en la recaudación tributaria federal, ocasionada por la recesión de la economía mexicana, repercutió en que el monto de las participaciones para las 32 entidades del país se redujeran en 51 mil 11.1 millones de pesos. Según los anexos enviados por el titular de Hacienda a la Cámara de Senadores, el monto total de las participaciones se redujo de 267 mil 42.9 millones de pesos, que fueron pagadas en el periodo de enero a julio del año pasado, a 216 mil 31.8 millones de pesos cubiertos en el mismo lapso de 2009.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/08/20/index.php?section=economia&article=024n1eco> Existen en México 54.8 millones de pobres, 51% de la población Roberto González Amador La recesión en que cayó la economía mexicana este año sumió en la pobreza a por lo menos 4.2 millones de personas, adicionales a los 5.9 millones que cayeron en esa condición entre 2006 y 2008, reveló un reporte del Banco Mundial (BM). Si se toman en cuenta los 50.6 millones de pobres registrados en datos oficiales hasta 2008, se obtiene un total de 54.8 millones de mexicanos en esta condición, o sea, 51.02 por ciento de la población del país, del conjunto de 107.4 millones a junio de 2009. El organismo indicó que la crisis de este año, que interrumpió un lustro de crecimiento económico en Latinoamérica y el Caribe, provocó un aumento de 8.3 millones de pobres en la región, de los cuales la mitad vive en México.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/08/20/index.php?section=economia&article=027n2eco> Piden cambiar la ley para que Pymes vendan al gobierno Juan Carlos Miranda El presidente de la Asociación Latinoamericana de Micros, Pequeños y Medianos Empresarios (Alampyme), Pedro Salcedo, señaló que es necesario modificar el marco legal que impide a pequeñas y medianas empresas asociarse para ofrecer servicios en los tres niveles de gobierno, debido a que en la mayoría de los casos los proyectos superan las capacidades de las Pymes. "Las Pymes no tienen el potencial que los gobiernos en sus tres niveles requieren para prestarles servicios, especialmente los micro y pequeños empresarios no alcanzan a tener el capital contable que les solicitan", apuntó.